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В любом деле есть флаг-
маны, которые, несмотря 
на все испытания, остают-
ся  лидерами. И не только 
потому, что они крупные и 
мощные. Как раз испытание  
нашим незрелым рынком не 
выдержали  многие большие 
предприятия. Просто не 
смогли оценить ситуацию, 
принять правильные реше-
ния, заглянуть вперед. 

Но есть те, которые смог-
ли. Яркий пример – Архан-
гельский целлюлозно-бу-
мажный комбинат.  Это  
мощное, постоянно разви-
вающееся и обновляющееся 
производство. Но главный 
капитал предприятия – его 
безусловный авторитет и 
безупречная репутация. 
Все эти условия и позво-
лили ему стать центровым 
в создании такой сложной 
структуры как инноваци-
онный лесопромышленный 
кластер. 

Интересы бизнеса 
и власти

О том, как создавался 
кластер, какие у него за-
дачи и будущие проекты,  

на пресс-конференции в 
информационном агентстве 
«Интерфакс» журналистам 
рассказывали: власть в лице 
губернатора Архангельской 
области Игоря Орлова, 
крупный бизнес представ-
лял гендиректор Архангель-
ского ЦБК Дмитрий Зылёв, 
а сообщество среднего и ма-
лого бизнеса – председатель 
региональной ассоциации 
инициатив развития малого 
и среднего предпринима-
тельства Сергей Дерябин. 

Кстати, конференц-зал 
«Интерфакса» был полон. 
Разговор о региональном 
лесном кластере оказался 
интересным для столичных 
журналистов:  на пресс-кон-
ференцию аккредитовались 
представители  ведущих 
общественно-политических 
и профессиональных изда-
ний. И интерес этот понять 
можно – когда такая не-
стабильность в экономике 
страны в целом,  хочется  
узнать о том, что живет и 
развивается. 

– Это совмещение интере-
сов бизнеса, государствен-
ной власти и социальных 
институтов, – начал раз-

говор Игорь Орлов. – От 
того, как будет развиваться 
кластер, как будут решаться 
экономические и техноло-
гические задачи, как будут 
применяться научные и ин-
новационные подходы в рам-
ках этого кластера, зависит 
самочувствие всего региона.

Журналисты узнали, что  
создание лесопромышлен-
ного кластера предусмо-
трено стратегией развития 
ЛПК Архангельской обла-
сти на период до 2030 года. 
Его миссия определена так: 
вывести область в лидеры по 
рациональному использо-
ванию лесов и выпуску ка-
чественной лесобумажной 
продукции на основе инно-
вационных технологий.  А 
распоряжение о создании 
кластера губернатор подпи-
сал 25 ноября. Он подчер-
кнул, что создание кластера 
– это значимое событие в 
экономике и социальном 
становлении региона, а так-
же в позиционировании 
Архангельской области как 
центра развития ЛПК на 
всероссийском уровне

Сейчас в  составе кла-
стера 24 участника. Ядром 
«ПоморИнноваЛеса» ста-
ли ОАО «Архангельский 
ЦБК», ОАО «Архбум», ЗАО 
«Лесозавод 25» и Группа 
компаний «Титан». Прав-
ление возглавил Дмитрий 
Зылев, гендиректор Ар-
хангельского ЦБК. Кла-
стер объединил крупный 
лесной бизнес севера Ар-
хангельской области, ряд 

организаций среднего и 
малого предприниматель-
ства, лесозаготовительные 
предприятия, научно-обра-
зовательные организации 
и транспортные компании.

Не только доска
Кластер создавался не 

только по экономическим, 
но, можно сказать, и по фи-
зическим законам. У него 
есть мощное ядро, которое 
притягивает к себе осталь-
ных партнеров. Впрочем, 
казалось бы, зачем этот 
«огород городить» столь 
самодостаточному предпри-
ятию как АЦБК? К тому же 
у него есть  свои надежные 
партнеры – они тоже ядро.

Дмитрий Зылев, который 
возглавил правление кла-
стера, рассказал, как со-
зревала эта идея. Да, АЦБК 
предприятие с историей – в 
следующем году отметит 
свой семидесятипятилетний 
юбилей.  При том оно сегод-
ня эффективно развивается. 
Также берет на себя соци-
альные и прочие нагрузки. 
В частности, снабжает Но-
водвинск теплом, горячей 
и холодной водой.

Комбинат, несмотря на  
нынешнюю сложную эко-
н о м и ч е с к у ю  с и т у а ц и ю , 
продолжает реализовывать 
программу технического 
перевооружения, чтобы 
увеличить эффективность 
работы производства. Даже 
в условиях международ-
ных санкций (а об их по-
следствиях тоже спраши-

вали журналисты) компа-
ния вложит до конца года 
в программу технического 
перевооружения около че-
тырех миллиардов рублей. 
По словам Дмитрия Зылева, 
сокращения инвестицион-
ной программы не будет.  

И все же. Есть внутренние 
резервы, а есть внешние, ко-
торые тоже стоит грамотно 
и эффективно использовать. 

– Эта идея давно уже ви-
тала в воздухе, – объяснил 
Дмитрий Игоревич, – мы в 
этом году решили  этим во-
просом заняться, поскольку 
можно бесконечно сидеть 
у себя на предприятии, 
искать внутренние ресур-
сы оптимизации расходов, 
пути развития. Но беско-
нечно это продолжаться 
не может. Ведь ресурсов 
внутренних становится все 
меньше и меньше. А с при-
влечением новых техноло-
гий, новых партнеров не-
обходима кооперация  лесо-
промышленного комплекса 
Архангельской области. Он 
нам понятен, мы знаем всех 
игроков, и в результате  мы 
получим некую синергию. 

В народе в таких случаях  
говорят: «Живи сам и дай 
жить другим». В этом же 
объединении, более того,  
все участники призваны по-
могать друг другу не толь-
ко жить и выживать, но и  
развиваться, совершенство-
ваться. Потому что взаи-
мовыгодно. Не случайно  
словосочетание «синергети-
ческий эффект» не раз зву-
чало на пресс-конференции.

Губернатор о кластере 
сказал как о состоявшемся 
проекте, который «базирует-
ся не на наших идеях, а на  
опыте, знаниях в лесопро-
мышленной деятельности 
региона».

О кластере Игорь Орлов, 
разумеется, говорил с точ-
ки зрения власти – что от 
его создания получит реги-
он. Ведь лес у нас есть, и 
его много. Архангельская 
область длительное время 
ассоциировалась как все-
союзная и всероссийская 
лесопилка. Пора вернуть 
былую славу.

– И сегодня это звание 
можно смело отстаивать, 
– подчеркнул губернатор, – 
22–23 миллиона расчетной 
лесосеки – это огромный 
запас. Но надо углублять и 
расширять свои возможно-
сти в лесной промышлен-
ности. Лес – это  не только 
доска, но и биотехнологии, 
химическая промышлен-
ность, домостроение, биото-
пливо. И эти возможности 
мы  не до конца используем.  
С интересом узнал, что, до-
бавляя в асфальт или бетон 
элементы деревообработки, 
мы можем получить новое 
их свойство. Все это требует  

Экономика региона ра
Этой осенью в экономике области случилось событие, которое, безусловно, можно н
инновационный кластер «ПоморИнноваЛес»  

ВОЗМОЖНОСТИ

Есть все основания утверждать, что он изменит  
структуру не только лесной отрасли, но и  всей 
экономики области и серьезно повлияет на 
социальную сферу. Лес был и остается  основой  
экономики региона. Мы говорим о лесе как о 
кормильце, «зеленом золоте». Тем не менее эта 
отрасль  переживает кризисы, от чего лихорадит все 
сферы экономики. 
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стет в лесу
азвать знаковым. Распоряжением губернатора был создан лесопромышленный 

совмещения возможностей 
всех, кто может предложить 
свои знания и умения в этой 
отрасли. 

Малые,  
но равные

Но вот тут у журналистов  
возник вопрос, образно вы-
ражаясь, – «не затопчут ли 
маленьких», не затеряются 
ли они в этом мощном объ-
единении? Хуже того – не 
станут ли некой подсобной 
силой для крупного бизнеса. 

Сергей Дерябин, предсе-
датель региональной ассо-
циации инициатив развития 
малого и среднего предпри-
нимательства, с самого нача-
ла так объяснил мотивацию 
среднего и малого бизнеса 
для вступления в кластер:

– Для малого и среднего 
бизнеса лесной кластер – это 
тоже шаг вперед. Одному 
сделать что-то трудно, а в 
объединении получается 
намного эффективнее и по-
нятнее. Малый и средний 
бизнес кластер восприни-
мает прежде всего как пло-
щадку для коммуникаций.  
Это возможность общения 
между собой, с крупным 
бизнесом, властью регио-
на. Руководство страны нас 
само к этому подталкивает, 
призывая искать новые фор-
мы ведения бизнеса.  

Губернатор озвучил мно-
гое объясняющие  цифры:

– В Архангельской обла-
сти в год мы осваиваем где-
то 12 миллионов кубов леса. 
Из них пять с половиной 
миллионов кубов осваивает 
крупный бизнес, а шесть 
с половиной – малый. Но 
проблема малого и среднего 
бизнеса в том, что когда они 
работают не в рамках вот 
таких координационных ре-
шений, то им ограничивают 
доступ на рынок. Есть, без-
условно, элементы и другого 
давления, например, цено-
вого. Кластер обеспечит ди-
алог: с одной стороны, дает 
рынок малым предприяти-
ям, с другой – формирует за-
дачи для крупного бизнеса. 
Вывоз леса, строительство 
переправ, ремонт, обеспе-
чение питанием и так далее 
становятся встроенными в 
единый комплекс. К тому 
же дать возможность этому 
огромному ресурсу в шесть с 
половиной миллионов кубов 
плотно войти во взаимоотно-
шения с крупным бизнесом, 
это тоже решение многих 
проблем. Мне как губерна-
тору важно вовлечь  малый 
и средний бизнес во взаи-
модействие с крупным. Это 
внятная и понятная задача.  
С большим удовольствием 
приветствую те отношения, 
которые зарождаются в рам-

ках  этого института.
Поддержал губернатора и 

Дмитрий Зылев, рассказав о  
том, как может на равных 
сотрудничать крупный и 
малый бизнес. Например,  
для изготовления карто-
на  выделяется лесосека, 
но заготовка  леса – это не 
профиль АЦБК. И здесь как 
раз можно привлечь малый 
и средний бизнес. А дальше 
Дмитрий Игоревич сделал 
акцент на очень важном 
моменте:

– В кластер принимаются 
не те, кто захотел и зашел, 
а нормально работающие, 
соблюдающие стандарты 
предприятия. С «черными 
лесорубами» у нас никог-
да контактов не было и не 
будет. 

Снова же здесь есть эко-
номический момент, о нем 
тоже сказал Дмитрий Зы-
лев:

– Мы заинтересованы, 
чтобы к нам приходил ка-
чественный сертифициро-
ванный лес. 

А также речь идет и о 
репутации – дело можно 
иметь только с теми, кому 
можешь подать руку, кто 
не подведет. Так что синер-
гетический эффект получа-
ется очень разнообразным. 
В общем, деловых и прочих 
узелков в кластере завя-
зывается очень много да и 
вокруг него тоже. О них 
тоже говорили на пресс-кон-
ференции.

Раскрыть  
и использовать 
все возможности

– Лес у нас есть, – еще 
раз подчеркнул губерна-
тор. – И нам надо, чтобы 
он перерабатывался. Что 
немаловажно –  у нас есть 
все необходимое для этого. 
Прежде всего это образо-
вательная база, которая 
позволит растить специа-
листов. Речь идет о САФУ. 
А еще та инфраструктура, 
которая создана за преде-
лами того, что мы класси-

чески понимаем под лесной 
промышленностью.  Это 
– дороги и порт, это наш 
космодром, это связь и так 
далее. Мы воспринимаем 
лес не только как ресурс, но 
и возобновляемый ресурс. 
Нефть когда-нибудь можно 
выкачать, а лес вырастет 
новый. Но сегодня надо 
создать семеноводческий 
комплекс. 

Выходит, что  в свою орби-
ту кластер будет втягивать 
все новых игроков, в том 
числе, и напрямую не свя-
занных с лесным бизнесом. 

– Кластер – это не идея 
лесной промышленности 
или малого бизнеса, – разъ-
яснил этот посыл Игорь 
Орлов. – Это бизнес, госу-
дарственная власть, другие 
институты. Мы все понима-
ем, что  от того, как будет 
развиваться кластер, будет 
чувствовать себя террито-
рия. Институты, которые 
создаются в рамках реали-
зации этого проекта, имеют  
одну цель – развитие Ар-
хангельской области.

И еще выявился неожи-
данный «побочный», но 
очень полезный эффект, о 
котором рассказал Игорь 
Орлов: 

Окончание на 8-й стр.

Инициатива создания инновационного лесопро-
мышленного кластера предусмотрена стратегией 
развития ЛПК Архангельской области на период до 
2030 года. Его миссия – вывести область в лидеры по 
рациональному использованию лесов и выпуску каче-
ственной лесобумажной продукции на основе инно-
вационных технологий

Дмитрий Зылев, Игорь Орлов и Сергей Дерябин на пресс-конференции в «Интерфаксе»
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Экономика региона растет в лесу
Окончание.
Начало на 6-й стр.

– Я могу рассказать о том, 
что выстраивается более 
внятная система местного 
самоуправления. Неожи-
данный эффект! Это вопрос  
вовлечения бизнеса в реше-
ние социальных проблем: 
строительство мостов, дорог, 
детских площадок, объектов 
культуры. Эти и другие по-
добные здоровые отношения 
тоже формируются в рамках 
кластера. Поэтому эффектов 
синергетических много и они 
разноплановые. Когда мы 
говорим о смыкании инте-
ресов всех участников этого 
кластера, мы получаем более 
экологическую обстановку 
в лесу. Как только появля-
ются разные направления 
освоения ресурсов, и уже 
нет смысла бросать балансы 
в лесу. Их можно передать 
более «взрослому»  пред-
приятию для переработки в 
целлюлозу или биотопливо 
и так далее.   

О том, что это интересно 
среднему и малому бизнесу  
подтвердил Сергей Дерябин:

– Мы, малый и средний 
бизнес, работаем непосред-
ственно на территории – в 
деревне, поселке. Через кла-
стер хотелось бы участвовать 
в развитии этой территории.  
Например, участники кла-
стера собрались и решили – 
будем строить дорогу к своим 
ресурсам. А власть говорит 
– давайте ее повернем так, 
чтобы она прошла мимо ка-
ких-то деревень, а мы тоже 
сможем внести свою долю. 

Что еще интересно малому 
бизнесу на определенной тер-
ритории? И что эта террито-
рия готова с благодарностью 
воспринять? Деревянное до-
мостроение. Оно тоже очень 
интересовало столичных 
журналистов. Губернатор 
на вопрос о его развитии и 
поддержке  ответил несколь-
ко философски:

– К сожалению, мы поте-
ряли культуру деревянного 
домостроения. Мы увлеклись 
кирпичными и железобе-
тонными конструкциями, 
полагая, что это более на-
дежно и более долговечно. 
Но, когда вы зайдете в музей 
«Малые Корелы», то найдете 
дома, которым по 300 лет. Я 
уверен, что никакой бетон, 
кирпич столько не простоят.   

Но есть набор требований 
к деревянному домострое-
нию, который мы  сами себе 
придумали. И выходит, что 
таким образом мы перечер-
киваем многовековую исто-
рию нашей страны, да  и не 
только нашей. 

И губернатор привел при-
мер, как из-за всех этих 
условностей в селе Ровдино 
Шенкурского района стро-
ится школа из железобетон-
ных конструкций, которые 
доставляются аж из Перми.

– Это алогично и трудно-
объяснимо, – возмущался 
Игорь Орлов, но высказал 
надежду, что и эту проблему 
поможет решить кластер.

Продолжил диалог Сергей 
Дерябин:

– Да, кластер – это удоб-
ная площадка, чтобы решить 
все эти проблемы.  Мы мо-
жем обратиться к власти 
с предложением построить 
тот же садик из дерева и 
предложить  по возможности 
внести  изменения в норма-
тивные документы.  Может 
быть, использовать комму-
никации на федеральном 
уровне. Если это обращение 
не отдельного предпринима-
теля, а солидной организа-
ции, которую поддерживает 
областная власть, оно будет 
воспринято.

Еще об одной очень значи-
мой возможности кластера  
рассказал Дмитрий Зылев:

– Мы получаем гаранти-
рованные объемы поставок 
сырья,  чем занимается ма-
лый и средний бизнес.  Это 
связано с безопасностью 
предприятия. Сейчас раз-
рабатывается анкета участ-
ника, которая состоит из 
двух пунктов. Первый:  это 
те  услуги, которые может 
предоставить  предприятие,  
второй: услуги,  которые тре-
буются участникам кластера.  
Таким образом, связи будут 
налажены с местным бизне-
сом,  мы не будем покупать 
услуги где-то в Питере или 
Москве. До этого  таких све-
дений у нас просто не было. 
Хотя мы территориально 
находимся в одном регионе,  
но мы замкнулись в своих 
поставщиках. 

Главное – логика
Кластер расширяет грани-

цы возможностей для тех, 
кто в него вошел. А насколь-
ко он сам готов расширять-

ся? Сейчас в него пока вхо-
дят предприятия, которые 
территориально находятся 
на севере области. 

Дмитрий Зылев ответил, 
что отправлены приглаше-
ния серьезным предприяти-
ям, работающим в южной 
части области, в частности 
Устьянскому ЛПК. Что каса-
ется выхода за пределы тер-
ритории, то здесь возможен 
союз кластеров или некая 
ассоциация.  

– Надеемся, таким обра-
зом, возникнет ассоциация 
лесопромышленных класте-
ров России, – подытожил 
Дмитрий Игоревич. – Замы-
каться в своем регионе – это 
неправильно. 

По этому поводу губерна-
тор высказался таким обра-
зом:

– Кластер – это одна из 
форм развития той или иной 
сферы промышленности, он 
должен быть логичен и поня-
тен в своем развитии. Можно 
взять и продекларировать: 
все архангельские предпри-
ятия заводим в кластер.  Но 
нам бы хотелось, чтобы  в на-
шем инновационном класте-
ре были предложены новые 
идеи, новые решения, новые 
взаимодействия в лесу. 

Поддержал губернатор 
идею Дмитрия Зылева о 
создании ассоциации лесо-
промышленных кластеров 
страны. 

– Почему бы не  втянуть 
в орбиту нашего кластера 
ресурсы Кировской обла-
сти, севера Коми? – задал 
вопрос губернатор. – Это 
вполне возможно. Другое 
дело, что должно быть общее 
понимание задач и у наших 
бизнес-партнеров. 

Больше,  
чем деньги

Какую поддержку полу-
чат участники кластера? Это 
тоже интересовало участ-
ников пресс-конференции.  
Ответ такой – правительство 
Архангельской области уже 
оказывает поддержку мест-
ным предприятиям. Есть 
областной  закон о льго-
тах по налогу на прибыль 
в части областного бюджета 
и налогу на имущество для 
компаний, инвестирующих 
в производство. Дмитрий 
Зылев рассказал, что за по-
следние три года АЦБК вос-

пользовался такой льготой, 
сумма этих льгот в части 
областного бюджета соста-
вила 295  миллионов рублей.

Этой льготой могут вос-
пользоваться все участники 
кластера, ведь речь идет как 
раз об инвестициях в област-
ную экономику.

О поддержке предприя-
тий, вошедших в кластер, 
губернатор сказал:

– Есть ресурсы, которые 
мы предлагаем кластеру 
на федеральном уровне.  В 
рамках тех инновационных 
кластеров, которые сегодня 
ведет правительство Рос-
сии, при условии областно-
го софинансирования, мы 
получим дополнительные 
ресурсы от Федерации. И 
это деньгами не измерить. 
Поддерживая подобные ин-
новации, мы сможем создать 
задел на многие годы. Льго-
тируя становление подоб-
ных проектов, мы делаем 
хороший запас на будущее. 
Но льготы по прибыли у 
нас ограничены – три года.  
На взлете надо не стрелять, 
а поддерживать, тогда все 
будет нормально.

Хватит ли леса на всех? 
К тому же, если производ-
ство расширится и станет 
более эффективным, чего 
и ожидается от участников  
кластера.

Игорь Орлов на этот во-
прос ответил так:

– Из 22 миллионов ку-
бов расчетной лесосеки мы 
осваиваем только 10–12. 
В зависимости от погоды 
– зима будет посуровее, ос-
воим побольше. Но сейчас 
стоит задача максимально 
эффективно использовать 
то, что у нас есть. Пример 
– ученые из САФУ говорят: 
зачем лесорубы выбрасыва-
ют хвою в лесу? Это очень 
ценный продукт, который  
может быть использован в 
фармакологии, косметоло-
гии. Надо решить, как его 
использовать.

И еще об одной важной 
проблеме рассказал губер-
натор:

– Сейчас, к сожалению, 
сложилась такая ситуация 
– выдали лесосеку на 49 
лет, не взяв с ряда аренда-
торов никаких обязательств.  
Сейчас мы ничего сделать 
не можем. И надо найти  
возможности вернуть в эко-
номику лесосеку, которая не 
осваивается. Сегодня – это 
первостепенная задача.

В общем, не все можно 
оценить деньгами, изме-
рять каким-то правильным 
«аршином». Кластер дает  
возможность уравновесить 
«хочу» и «могу», а еще – это 
надо! Надо предприятию, 
региону, стране. А как ина-
че? Мы же хотим жить в  
благополучном и безопасном 
мире. А он начинается из 
тех решений, которые мы 
принимаем…

Ирина СОСНОВСКАЯ.
Фото пресс-службы АЦБК  

и dvinaland.ru

Дмитрий Зылёв,  ген-
директор Архангельского 
ЦБК: 

– Мы создаем кластер, 
потому что понимаем: невоз-
можно до бесконечности си-
деть у себя на предприятии, 
искать какие-то внутрен-
ние ресурсы оптимизации 
расходов, рисовать планы 
развития. Кластер мы рас-
сматриваем как важнейший 
инструмент координации 
власти, крупного и малого 
бизнеса, науки и образова-
ния.

Сергей Дерябин, предсе-
датель региональной ассо-
циации инициатив развития 
малого и среднего предпри-
нимательства:  

– Малый и средний биз-
нес видят в кластере в пер-
вую очередь площадку для 
коммуникаций. Это воз-
можность прямого общения 
с руководством региона, 
представителями крупного 
бизнеса, а также учеными, 
прикладные разработки ко-
торых мы можем применить 
на практике.

КОМПЕТЕНТНО

Игорь Орлов, губернатор 
Архангельской области: 

– Создание лесопромыш-
ленного кластера – это зна-
чимое событие в экономике 
и социальном становлении 
региона, а также в позици-
онировании Архангельской 
области как центра разви-
тия ЛПК на всероссийском 
уровне. 

Восемь ключевых проектов кластера: 
 создание в Новодвинске инноваци-

онного лесного селекционно-семено-
водческого центра;

 создание пилотного инновационно-
го лесного хозяйства в одном из райо-
нов области;

 оптимизация технологических 
процессов получения инновационных 
целлюлозно-бумажных материалов с 
высокой добавленной стоимостью;

 получение строительных материа-
лов из древесины с улучшенными меха-
ническими и повышенными пожаротех-
ническими характеристиками;

создание опытного образца мно-

гофункциональной лесной машины по 
переработке биомассы порубочных от-
ходов лесозаготовок в топливные бри-
кеты в условиях лесосеки;

 биоконверсия сырья органическо-
го происхождения с получением био-
топлива, в том числе – биоэтанола и 
биобутанола;

 использование низкокачественной 
древесины и отходов лесопереработки 
в производстве биотоплива;

 использование отходов ЦБП в 
производстве активных добавок для 
строительства автомобильных дорог и 
аэродромов.


